
干潟観察会の記録 
 

参加者：山内小学校 

実施日：令和３年 11月 2日（火） 

天 気：はれ 

講 師：藤井 晴彦 先生 

 

始まる前は曇っていましたが、みんなが集まる頃には太陽が顔を見せ、真夏のような天気になりま

した。これまでは夏の干潟観察会が多かったですが、今回は 11 月ということで、海の景色が全く

違っていました。まず驚いたのは、干潟に海草藻場が広がっていたことです。冬季に発芽、成長する

海草類や藻類が多いため、夏場は一面砂地だったところが、今は所々きれいな緑色になっています。 

 

涼しくなってくると、生き物の活性が落ちるようで、夏ほど生き物が見当たらない…かと思いきや、

新鮮なタコの足が。どこで見つけたのでしょうか？吸盤が手にくっついてなかなか取れませんが、

これだけ新鮮だったらお刺身でもおいしそうです。驚きつつ、みんなで観察（味見？）しました。 

今日もカニやエビ、貝、魚、タコなど、いろいろな種類の生き物を観察しました。干潟に入る前に、

みんな興味津々で危険生物の話を聞いていたので、実際に石の下でウミケムシの仲間を見つけたと

きも、素手で触ることなく安全に観察でき、楽しい時間を過ごすことができました。みんなの感想

は、「楽しかった！」、そして「おいしそうだった！」でした。 

 

 

 

  

   

   

タコの足がくっついた！ 

 

海草がいっぱいで夏とは景色が全然違う 

そーっと掘ると生き物が見つかるかも 

つやつやなキイロダカラ 

海藻の仲間のイソスギナ 

みんなを代表して感想を伝えてくれました  

 



 

アンケート結果 
 

参加してくれた山内小学校のみなさんにアンケートに回答してもらいました。 

 

Q1. 今まで、泡瀬干潟に行ったことはありますか？ 

 

 

Q2. 今まで泡瀬干潟に行ったことがある人は、  

 干潟に何をしに行きましたか？（複数回答） 

 

 

 

 

 

 

 

 

Q3. 観察会は楽しかったですか？ 

 

 

Q4. 観察会の長さは長かったですか？  

短かったですか？  

 

 

 

 

 

 

 

 

Q5. 干潟の役割や干潟にいる生き物について 

わかりましたか？ 
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Q6. どのような生き物が印象に 

残りましたか？（複数回答） 

 

 

 

Q7. 川や海をきれいにするため、気を付けていることはありますか？ 

また、そのためにどのような取り組みが必要だと思いますか？ 
 

・川や海にゴミをすてない。 

・ポイステをしない。油をすてない。 

・SDGsのとりくみすること。 

 

Q8. ふしぎに思ったことや、感想を教えてください。 
 

・足にタコがくっついてびっくりした。 

・タコの足をたこやきにしたかった。 

・カニをみつけられてよかった。思ったよりあつかった。 

・石をひっくりかえしたら貝やカニがいました。いろいろな生きものもわかったので、楽しかった。 

・めちゃくちゃ楽しかった。カニやタコや貝を見て楽しかった。 
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その他に含まれていたのは... 

 

・タコ 

・ナマコ 

 


